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三选一很纠结

@ 孙金英 作为陪
孩子一路走过学考、高考
的家长，我对帮孩子选择
志愿有着切身的感受。先
填志愿的确很难做出抉
择。当年孩子选高中时要
在省实验高中、山师附中
等三所重点高中中选择
一所，虽然感觉孩子考省
实验应该差不多，但还是
有点担心，万一考实验差
一两分就要落到二类高
中里，即使够了附中的线
也不行了。当时我就想，
如果能先出成绩后报志
愿就好了。

高分低报好后悔

@ 晓王 先报志愿
可能会出现估计不到的
问题。比如同事的孩子去
年考高中，她根据孩子以
往的学习成绩帮孩子报
了一个一般的高中，结果
孩子超水平发挥，竟然够
上一中的线了，弄得她后
悔不迭。

怎么报都靠分

@t i n g t i n g 我侄女
和外甥女明年都要参加
学考了。这个暑假她们也
不能好好休息，看到两个
孩子同我当年一样依旧
辛苦，家里人也爱莫能
助，只能尽力照顾好孩子
的饮食生活。毕竟现在还
是以分数论成败。其实不
论何种报考方式，何时能
真正减轻孩子们的学习
压力，保证教育资源的公
平性，才是家长们更关心
的问题。

一旦失手好可怕

@ 心跳的节奏 当
时虽然我的孩子在级部
排名不错，但是我们还是
喜欢先考试再报志愿，原
因是第一志愿学校不可
兼报，比如报了省实验就
不能报山师附中，山师附
中也是个很棒的学校，而
每个学校和每个学生都
有自己的特点，我们觉得
这个孩子更适合上实验。
先报志愿再考试，一旦失
手，就不能进差不多档次
的另一所学校，而是进低
好几个档次的学校，因为
第二志愿要求分要高出
很多。临考试那些天几乎
所有的人都安慰我说没
有问题，但是我仍然暗暗
担心：万一答题卡出现问
题，万一生病了……都有
可能影响发挥，考试那段
时间几乎分分秒秒都是
胆战心惊的。

学考出来成绩后再
报志愿是一种理解、尊重
学考生的强烈要求，比较
人性化的举措，能够最大
限度地减轻学考时学生、
老师以及家长的心理压
力，有利于学生心无旁骛
地复习功课，怀着轻松的
心态参加学考。

同时，更可以使学生
避免出现以往那种对自
己的学考成绩缺乏信心
而失去了上一所自己比
较喜欢学校情况的发生，
杜绝了一些人为的遗憾
和后悔。

另外，学考先考试
后报志愿，还可以使得

各个高中学校自觉地在
加强提高学校的教学质
量和水平，提高学校的
知名度和感召力，为吸
引更多好学生来本校学
习而更加积极努力。以
往那些相对名气大，吸
引力强的传统名校也会
居安思危，主动挖潜，因
此，不但不会加剧生源
不均衡，还会出现一种
可喜的良性竞争。从长
远来看，是利远远大于
弊的，是与时俱进，符合
时代教育要求的举措。
这无论是对高中教育，
还是对学生来说都是一
件值得欣慰的好事。

比较人性化，
能少些人为的遗憾
@辛玉

亲历@

@庄秋燕 无论孩
子们如何努力，考后差
别必然存在。这还是涉
及到教育界提得山响的

“素质教育”理念，现在
都知道不能仅凭“分数”
论成败，但学校招收学
生的标准仍然“唯分数
是举”。虽然这种现状教
育界很多有识之士力求
改变，但真正实行起来
却步履维艰，目前衡量
人才的依据依旧单一。

“先考后报”解决的是眼
前的枝节问题，并不会
改变我国教育的根本现
状。我们在欢迎这一利
好政策的同时，依旧希
望教育主管部门能有更
大的动作改善目前教育
资源不均衡的现状。

@郑三运 不必担
心学校间生源不平衡。
相反，我们恰恰可以利
用这一点。就学校内部
而言，由于其学生学习
状况基本一致，避免了
学生因成绩悬殊而带来
的心理负担；在教学上，
有利于齐头并进。就各
学校之间来说，则没有
必要进行攀比，因为各
学校培养的都是未来人
才。对家长来说，要端正
态度，面对现实，因社会
分工不同，不可能人人
都成为精英。

@苏小北 先报和
先考只是方式，考试制
度 才 是 值 得 我 们 深 思
的。单一的考试制度会
让更多的学生丧失学习
的乐趣。让适合读书的
学生去读书，让适合发
明的学生去发明，让适
合踢球的学生去踢球。
成长的道路上，考试成
绩不应该是评判学生的
唯一依据。

精论@

打油@
@王婷

先报后报孰更好，
正常发挥最重要。
与其纠结如何报，
不如安心好好考。
教育资源要均衡，
师资力量要保障。
量力而行去报考，
考生家长免烦恼。

@王平昌
学考志愿要改变，
先考后报很新鲜。
依据成绩填志愿，
考生家长心里安。
凡事有利就有弊，
学校难免争生源。
教育资源本不齐，
优化平衡是关键。
素质教育提多年，
需从根本去改观。

@郭汉杰
生源平衡不平衡，
关键是要讲公平。
早时考前填志愿，
常因失误悔终生。
报考学校分不够，
任人宰割太无情。
考后凭“分”去择校，
合情合理最公正。

不不不管管管先先先报报报还还还是是是后后后报报报，，，

分数都是学生命根儿

话题来源

市教育局基础教育处相关负责人6日透

露，明年将推行学考出成绩后再报志愿。有关

人士认为，此举可减小考生报考风险与压力，

也有人担心将加剧学校间生源不平衡。【杠子头】

“杠子头”是剪
子巷开设的评谈说
理栏目，互动方式有
三种：注册微博齐鲁
( h t t p ： / /
tr.qlwb.com.cn)“杠子
头”织围脖；话题投
稿 ：q l w b j z x @
1 6 3 . c o m ；Q Q 群 ：
107866225。

通过对来稿数量、
质量统计,庄秋燕获得了
本期“杠子头”称号,获得
杠子头津贴100元。

其他见报作者根据
稿件长短及质量将分别
获得30元、20元肯德基
餐券。

格本期杠子头

【庄秋燕】

因为工作关系，笔者
比较熟悉教育动态，对新
的报考方式，一些普通高
中的老师并不乐观。“‘大
鱼’都被推荐生试点学校
捞走了，以后生源分层会
更严重。”一位老师如是
说，生源过度分层会损伤
一部分高中学校老师的
教学积极性，“‘得天下英
才而育之’是幸福的事，毕
竟老师都愿意教好学生。”

每年高中录取，生源
质量被认为是决定一所
高中学校日后教学质量
的重要因素。普通高中学
校的一位老师说：“出来
成绩再报名的话,学生报

志愿的目的性更强了,我
们收推荐生试点学校落
榜生的机会将大为减少。
生 源 质 量 很 难 得 到 保
证。”

部分高中学校担心,

考后报志愿方式推行后,

学生完全按照一次学考
成绩报考高中,将平时成
绩等综合因素排除在外,

走与目前高考报考“一锤
定音”相似的路子,那么,高
中学校生源分层现象将
更加严重,“成绩靠前的学
生都报考省实验等推荐
生试点学校,会使其他学
校的生源质量降低,加剧
高中间的不均衡。”

大鱼被名校捞走，
生源分层将会更严重
@喵大白

@孙建文 学考成绩出来再填报志愿，虽然只是
一个程序上的变化，但无疑会让许多纠结的心放松下
来。而对一些考生来说，能够集中精力认真复习，以更
加平和的心态迎接学考，不必在填报志愿上浪费更多
无谓的时间，这也体现出教育部门在现有教育体制下
的一种努力。

@林毅 明年的学考出成绩后再填报志愿，能有
效地缓解家长、考生的风险与压力，值得期待。同时期
待进一步提高指标生占统招生的比例。只有这样才能
减少学校间生源、师资的不平衡，让学生学得有信心，
老师教得有劲头。

@田华 学考成绩出来后再填报志愿，对孩子和
家长来说，都是一个福音。以往的考生，每年都是背负
着沉重的心理压力走向考场的，他们思想中还带有明
显的“赌一把”和“碰运气”的心理，一旦发挥失常，就
会满盘皆输，与心仪的学校失之交臂。明年，考完再
报，让学生在相对压力减小的情况下能够发挥出自己
的实力，然后根据成绩报考对应的学校。

@吴晓燕 作为家长，我是赞成这一做法的，一
方面大大降低了考生的报考风险，尽可能使每位考生
都能为初中生活画上完美的句点；另一方面，它缓解
了过去考后的焦躁心情，确保考生平稳过渡，避免情
绪的较大波动，挺不错的！

@雁儿 我们没有理由不拥护这一现实条件下，
兼具公平合理的招考举措。然而，老百姓还是希望教
育公平能够惠及所有孩子，但在教育资源严重不均衡
的现实语境里，不是靠哪一个人，或者哪个教育家、哪
个主管部门就能在短时间内解决的，这是整个国家与
政府必须正视的教育现状，具有忧患意识、责任意识、
使命意识，才会最终从根源上解决教育资源不平衡的
问题。

@汝成利 教育资源的不均衡是一个不可回避
的现实问题，不同区域，城乡和学校之间都普遍地存
在，减少这种差异需要政府对教育大力投资，提高教
师待遇，壮大优秀教师队伍。

@庄文 根据个人的考试成绩报考，相对来说减
少了盲目性，特别是成绩不太稳定的孩子。但是，教育
部门这一举措并不能彻底改变学生升学竞争激烈的
残酷现实。如果不能从加大教育投资力度、平衡教育
资源入手，实力强大的学校人满为患，实力较差的学
校学习气氛不浓，教育不公平现象依然无法遏制！

@黄伟民 平衡生源，说起来容易做起来难。只
要中国的教育体系不改变，千军万马过独木桥的考试
制度不废除，平衡生源就是一句空话。现实条件下，分
数第一，考试至上，对大多数考生来说还算是公平的。
因此，当前出台的学考后报志愿新政，只是权宜之计。

平衡教育资源，才是最完美的做法
@张庆金

@

明年学考出成绩后再
填报志愿，能有效地减小
考生风险与压力，这貌似
是对考生和家长很完美的
做法。

但是仔细一想，考高
分的学生都想去心目中最
好的学校，同一考分的学
生、家长会不惜一切代价

让孩子进名校，好像是家
长的虚荣心作怪，却实实
在在反映出我们教育资源
的不均衡和应试教育的多
种弊端。

国家该出台强有力政
策，平衡资源配置、均衡教
学质量、造成没有差距的
公立学校。不能让家长“八

仙过海、各显神通”。孩子
不仅是一个家庭的，更是
我们国家和社会的未来和
希望，教育这个服务应该
由国家免费提供，并且是
无差别的，才是公平的。各
公办学校间没有差距了，
家长又择什么校？先考后
报，先报后考就没什么差

别了。英国等国家也有名
校，但多是私立学校，而义
务教育这块，各公立学校
间没有差别。我们为何不
平衡义务教育阶段资源配
置和教育水平呢？各公立
学校应打破壁垒，形成流
动机制，这样逐步消除各
校间的差距。

@
杠上花

说咱济南的事儿 拉咱济南的理儿
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